

Editorial RES 3/2023

The War in Ukraine and the Religious Communities Der Krieg in der Ukraine und die Religionsgemeinschaften

Russia's war against Ukraine affects religious communities in several ways. Religion is part of Russia's war ideology. The Russian Orthodox Church is deliberately trying to appropriate the Orthodox faithful in Ukraine to legitimise the war as a defensive war. International religious communities are trying to use religious diplomacy to promote peace. Above all, however, the war is affecting the religious communities within Ukraine. In addition to the massive destruction of places of worship, community centres and other religious sites in the contested and occupied territories, religious communities are providing a large proportion of the humanitarian and spiritual support for refugees. In the territories occupied by Russia since 2014, religious communities suffer from severe restrictions on religious freedom due to Russian legislation and repressive measures. In December 2022, Ukrainian President Volodymyr Zelensky declared that Ukraine's "spiritual independence" required special attention in the national security strategy. The aim is to scrutinise and prevent relations between religious communities in Ukraine and Russia. This

Russlands Krieg gegen die Ukraine betrifft Religionsgemeinschaften in mehrfacher Hinsicht. Religion ist Teil der Kriegsideologie Russlands. Die Russische Orthodoxe Kirche betreibt eine gezielte Vereinnahmung der orthodoxen Gläubigen der Ukraine. Internationale religiöse Akteure versuchen, mit religiöser Diplomatie Friedensimpulse zu setzen. Vor allem aber trifft der Krieg die Religionsgemeinschaften innerhalb der Ukraine. Neben der massiven Zerstörung von Gotteshäusern, Gemeinderäumen und anderen religiösen Orten in den umkämpften und besetzten Gebieten tragen Religionsgemeinschaften einen großen Anteil der humanitären und geistlichen Unterstützung für Geflüchtete. In den von Russland seit 2014 besetzten Gebieten leiden Religionsgemeinschaften unter starken Einschränkungen der Religionsfreiheit durch die russische Gesetzgebung und repressive Maßnahmen. Im Dezember 2022 erklärte der ukrainische Präsident Wolodymyr Zelenskyy, die „spirituelle Unabhängigkeit“ der Ukraine bedürfe der besonderen Aufmerksamkeit in der nationalen Sicherheitsstrategie. Damit sollen Beziehungen von Reli-

will exacerbate the existing conflicts within Ukrainian Orthodoxy in particular, and the politically fueled tensions could weaken trust in religious communities, which is an important factor in social resilience in wartime.

Analyses of the role and situation of religious communities during the war usually focus on the official positions of the hierarchical bodies. The situation and attitudes of the faithful are often pushed into the background, partly because it is more difficult to document them empirically during wartime. This issue of RES aims to help fill this gap. It begins with a presentation of the monitoring project "Religion on Fire", offered by the authors **Anna Mariya Basauri Ziuzina, Iryna Fenno, Ruslan Khalikov** and **Uliana Sevastianiv**. Remarkably, it may be the first time that the indiscriminate destruction of religious buildings and religious culture has been so systematically documented and analysed during a war.

In the second article, **Maksym Vasin** presents the multi-religious structure of the Ukrainian Council of Churches and Religious Organisations and describes its activities during the war. He also addresses the challenges faced by the Council as a result of the conflicts between religious communities and explains the Council's unique ability to communicate the situation of religious communities internationally.

Religionsgemeinschaften nach Russland überprüft und unterbunden werden. Besonders die bereits zuvor bestehenden Konflikte innerhalb der ukrainischen Orthodoxie werden dadurch verschärft, und das Vertrauen in Religionsgemeinschaften kann durch die politisch aufgeladenen Spannungen geschwächt werden, obwohl es ein wichtiger Faktor gesellschaftlicher Resilienz ist.

Bei den Analysen der Rolle und Situation von Religionsgemeinschaften im Krieg stehen meistens die offiziellen Positionen der Leitungsgremien im Vordergrund. Die Situation und Haltung der Gläubigen treten damit oft in den Hintergrund, auch, weil diese im Krieg schwieriger empirisch zu dokumentieren sind. Die vorliegende Ausgabe von RES will diese Lücke zu füllen helfen. Sie beginnt mit einer Darstellung der Dokumentation „Religion on Fire“, die u.a. von den Autorinnen **Anna Mariya Basauri Ziuzina, Iryna Fenno, Ruslan Khalikov** und **Uliana Sevastianiv** im gleichnamigen religionswissenschaftlichen Projekt erstellt wurde. Es könnte das erste Mal sein, dass noch während eines Krieges die wahllose Zerstörung von religiösen Gebäuden und religiöser Kultur so systematisch dokumentiert und ausgewertet wurde.

Im zweiten Beitrag stellt **Maksym Vasin** die multireligiöse Struktur des Ukrainischen Rates der Kirchen und Religionsgemeinschaften vor und

This is followed by two contributions that deal with the diverse evangelical communities. These are often neglected both in historical analyses and in current socio-political processes. **Olena Panych** uses the personal testimonies of believers to analyse the significance of theological resources for dealing with the war.

Nadezhda Beliakova and **Vera Kliueva** contrast these testimonies of Ukrainian evangelical believers with a study on how the Russian evangelical communities deal with the war. Such an account has been lacking until now, although Baptists and Pentecostal churches in both countries had an intensive relationship for many decades. With the Russian war, strategies of dealing with political pressure were reactivated from the Soviet experience.

Denys Brylov concludes the section of academic articles with a contribution on the Muslim community in Ukraine. The Russian Muslim organisations also play an important role for them, as they support the war on the one hand and shape the discourse on the war in the international Muslim world on the other. Despite the relatively large diversity of different Muslim groups in Ukraine, there is a great unity in terms of loyalty to the Ukrainian state and resistance to Russian appropriation.

Six shorter texts - essays and reports - complement the academic articles with reflections and observations on the war discourse in the

stellt dessen Aktivitäten während des Krieges dar. Dabei geht er auch auf die Herausforderungen ein, mit denen der Rat durch die Konflikte zwischen Religionsgemeinschaften konfrontiert ist, und erläutert die einzigartige Möglichkeit des Rates, die Situation von Religionsgemeinschaften international zu kommunizieren.

Es folgen zwei Beiträge, die sich mit den vielfältigen evangelikalen Gemeinschaften beschäftigen. Sowohl in der historischen Betrachtung als auch in aktuellen gesellschaftspolitischen Prozessen werden diese häufig wenig beachtet. **Olena Panych** analysiert anhand von persönlichen Zeugnissen von Gläubigen die Bedeutung der theologischen Ressourcen für den Umgang mit dem Krieg.

Nadezhda Beliakova und **Vera Kliueva** stellen diesen Zeugnissen ukrainischer evangelikaler Gläubiger eine Studie zum Umgang der russischen evangelikalen Gemeinschaften mit dem Krieg gegenüber. Eine solche Darstellung fehlt bisher, obwohl auch Baptisten und Pfingstkirchen in beiden Ländern über viele Jahrzehnte ein gutes Verhältnis hatten. Mit dem russischen Krieg wurden Strategien des Umgangs mit politischem Loyalitätsdruck aus der sowjetischen Erfahrung reaktiviert.

Den Teil der wissenschaftlichen Artikel schließt **Denys Brylov** mit einem Beitrag zur muslimischen Gemeinschaft in der Ukraine ab. Auch

Orthodox churches and on Judaism. Firstly, **Anton Tarasyuk** offers philosophical reflections on the transformation of the religious in the context of war. He concludes from three exemplary aspects that instead of comprehensive theories, a look at the very concrete everyday forms of religiosity and experiences of war can better describe processes of transformation. In his keynote lecture at the University of Vienna, **Cyril Hovorun** offers an approach to the religious war ideology of the Russian Orthodox Church. According to Hovorun, the misuse of Orthodox religiosity for a new form of religious fascism requires a joint effort by Christian theologians to invalidate this ideologisation. **Sonya Koshkina** describes the position of the Ukrainian Orthodox Church on the war, its internal conflicts and the state's dealings with the church, whose social reputation has suffered greatly in recent months due to the unclear connection with the Moscow Patriarchate. Weighing up the interests of national security and safeguarding religious freedom during the war is a complex balancing act. **Andriy Dudchenko** explains the results that can be hoped for from a dialogue initiative between grassroots representatives of the two Ukrainian Orthodox churches, which seeks understanding and paths to reconciliation independently of the respective hierarchies. **Yuri Radchenko** provides an overview of the landscape of Jewish communities and initia-

für sie spielen die russischen muslimischen Verbände eine wichtige Rolle, da sie zum einen den Krieg unterstützen und zum anderen in der internationalen muslimischen Welt den Diskurs über den Krieg prägen. Trotz der relativ großen Vielfalt unterschiedlicher muslimischer Gruppierungen in der Ukraine ist die Einigkeit bezüglich der Loyalität zum ukrainischen Staat und im Widerstand gegen die russische Vereinnahmung groß.

Sechs kürzere Texte – Essays und Berichte – ergänzen die wissenschaftlichen Artikel mit Überlegungen und Beobachtungen zu den Kriegsdiskursen in den orthodoxen Kirchen und zum Judentum. Zunächst bietet **Anton Tarasyuk** philosophische Überlegungen zur Transformation des Religiösen im Kontext des Krieges. Er schließt aus drei Beispiel-Aspekten, dass statt umfassender Theorien ein Blick in die ganz konkreten Alltagsformen von Religiosität und von Kriegserfahrungen Prozesse der Transformation besser beschreiben können. **Cyril Hovorun** bietet in seinem Vortrag an der Universität Wien einen Zugang zur religiösen Kriegsideologie der Russischen Orthodoxen Kirche. Der Missbrauch orthodoxer Religiosität für eine neue Form des religiösen Faschismus erforderte laut Hovorun eine gemeinsame Anstrengung christlicher Theologien, um diese Ideologisierung zu entkräften. **Sonya Koshkina** stellt die Positionierung der Ukrainischen

tives during the war in Ukraine. Like other religious communities, the Ukrainian Jewish community has to deal with the existential threat posed by Russia's attack, but also with the propaganda in favour of war by the Russian Jewish central administrations. Finally, **Olha Uhryn** reports on the Vienna Postgraduate Symposium "War in Ukraine: Ethical, Theological and Historical Reflections" in February 2023, at which the religious dimension of the war was discussed by a majority of Ukrainian academics.

All contributions to the thematic volume are united by the search for a balanced and at the same time academically critical examination of religious communities in the context of the war. In a situation in which religion is deliberately used as an instrument of warfare, an objective presentation of the challenges facing religions is crucial. It is also important to avoid focusing on the disputes about orthodoxy as much as possible. The topics of "spiritual independence" in war or how to deal with state military violence in view of the impetus towards non-violence in all major religious communities represent important questions for future research.

The thematic focus is supplemented by an exegetical contribution by **Cosmin Pricop** on the motifs of dwelling in the Gospel of

Orthodoxen Kirche zum Krieg, ihre internen Konflikte und den staatlichen Umgang mit der Kirche dar, deren gesellschaftliche Reputation durch die unklare Verbindung mit dem Moskauer Patriarchat in den vergangenen Monaten stark gelitten hat. Die Abwägung zwischen den Interessen der nationalen Sicherheit und der Wahrung der Religionsfreiheit im Krieg ist dabei eine komplexe Gratwanderung. **Andriy Dudchenko** erläutert, auf welche Ergebnisse eine Dialoginitiative zwischen Vertretern der beiden ukrainischen orthodoxen Kirchen hoffen lässt, die unabhängig von den jeweiligen Hierarchien nach Verständigung und Wegen zur Versöhnung sucht. **Juri Radchenko** stellt in einem Überblick die Landschaft jüdischer Gemeinden und Initiativen im Krieg in der Ukraine dar. Ähnlich wie andere Religionsgemeinschaften muss sich die ukrainische jüdische Gemeinschaft mit der existentiellen Bedrohung durch Russlands Angriff, aber auch mit der Propaganda der Kriegsbefürwortung durch die russischen jüdischen Zentralverwaltungen auseinandersetzen. **Olha Uhryn** berichtet abschließend vom Vienna Postgraduate Symposium "War in Ukraine: Ethical, Theological and Historical Reflections" im Februar 2023, in dessen Rahmen die religiöse Dimension des Krieges von mehrheitlich ukrainischen Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern diskutiert wurde.

John, as well as by reviews of current publications.

Alle Beiträge des Themenbands verbindet die Suche nach einer möglichst ausgewogenen und gleichzeitig akademisch-kritischen Beschäftigung mit den Religionsgemeinschaften im Kontext des Krieges. In einer Situation, in der Religion gezielt als Instrument der Kriegsführung verwendet wird, ist eine objektive Darstellung der Herausforderungen für die Religionen entscheidend. Es geht auch darum, eine Engführung auf die Auseinandersetzungen um die Orthodoxie möglichst zu vermeiden. Die Themen der „spirituellen Unabhängigkeit“ im Krieg oder des Umgangs mit staatlicher militärischer Gewalt angesichts der Impulse zur Gewaltfreiheit in allen großen Religionsgemeinschaften stellen wichtige Fragen der zukünftigen Forschung dar.

Der thematische Schwerpunkt wird ergänzt durch einen exegetischen Beitrag von **Cosmin Pricop** zur Motivik des Wohnens im Johannesevangelium, sowie durch Rezensionen aktueller Publikationen.

Regina Elsner and Thomas Mark Németh*

* Prof. Dr. Regina Elsner, Lehrstuhl für Ostkirchenkunde und Ökumenik, Universität Münster, Katholisch-Theologische Fakultät, Ökumenisches Institut, Robert-Koch-Str. 29, 48149 Münster, regina.elsner@uni-muenster.de; Prof. Dr. Dr. Thomas Mark Németh, Institut für Historische Theologie, Fachbereich Theologie und Geschichte des christlichen Ostens, Katholisch-Theologische Fakultät, Universität Wien, Schenkenstr. 8-10, 1010 Wien, thomas.nemeth@univie.ac.at.